
 

凰 画画 

春 天 的浙 江农 村 ，桃 红杉P 

绿 ，如诗如画。 

近 日，我们 随省林业厅组 织 

的 “绿 色家 园行 ”记 者采访 团 到 

余姚 、慈溪 、绍 兴 、萧 山 、杭州 等 

地农村 ，对 当地 的村庄绿化情况 

进行采访。所见所 闻，如沐春风。 

“你们看 ，我们 的村子就像 

一 座大花园 ，而我们 的家就 是一 

个个 小花 园 。住 在这样 的环境 

中，别提多舒心了。”余姚市泗门 

镇小路 下 村村 民沈新 娣 日前在 

向记 者夸 起他 们花 园般 的村庄 

时 ，幸福之情 溢于言表 。 

小路下村经济发展快 。2003 

年 ，全村社会总收入 l5-3亿元 ，农 

民人均收入 1．2万元。近年来 ，小 

路下村每年用 于村庄绿化 的投 

上百 万元 ，实现 了 “全 年 常 
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绿 ，四季有花 ，林路一 体 ，花木 配 

套 ，红绿 点缀 ”的村庄 绿化 新格 

局 。小路下村村委会主任俞张千 

说 ，我们就是要让村民生活在“远 

看像林园，近看似花园”的美丽乐 

园中。2002年下半年起 ，小路 下 

村先后兴建 了新村公 园 、南 门公 

园 、文化公园等3座生 态公园 ，为 

村 民 和外来 务工 人员 提供 了休 

闲、娱乐 、健身的场所 。 

村庄的绿化不仅仅是村里的 

事 ，随着村 民生活水平 的不断提 

高 ，越来越多 的村 民也 自觉地投 

入到绿化建设行列 中 ，在庭 院内 

外 、房前屋后栽花种树 。许 多村 

民在家 园绿化上还相互 “攀 比”， 

看谁家 的绿化多 ，谁家的绿化更 

漂亮 。据 了解 ，小路下村村民每 

年的绿化消费少的有数百元上千 

元 ，多的达数 万元 。沈 新娣 老人 

告诉 笔者 ，她家花在绿 化上的钱 

有六七万元。她说 ，家里绿化好 ， 

住着舒服 ，人 的心情也好 ；绿化 

好 ，还象征一家人兴旺发达。 

慈溪市宗汉街道庙山村最近 

出了件新鲜事 ：许多早年搬到城 

里居 住 的村 民纷 纷把 家搬 了 回 

来 。笔者一进村子 ，就有“人在花 

园中 ，村在绿荫里 ”的感觉 ：村道 

两旁种满了香樟 、雪松 、广玉兰等 

名贵树木 ，一幢幢农 民别墅掩映 

在桃红柳绿之中，家家户户的庭 

院里也都种上 了花草 ，摆放了盆 

景 ，整个村子看不到裸露的土块。 

“正 是这样 的环境吸 引我 回 

来 。”回迁的“移民”陆永富告诉笔 

者 ，村里的绿化比城里还好 ，而且 

环境安静 ，空气新鲜。据了解 ，庙 

山村在环境绿化方面投入的资金 

已达500多万元 ，共拥有绿地面积 

5万 多平 方 米 ，绿 化 覆 盖 率 达 

35．6％，人均拥有绿 地42平方米 ， 
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宛为远近闻名的园林式村庄 。 

建设 “绿色村庄”还有赖于村 

己绿 化意 识 的提 高 和行 动 的配 

。 在笔者采访的几个 “绿色村 

E”里 ，随处可以看到村 民们忙于 

护绿化的场景。庙 山村党支部 

陪记徐 国先说 ，如果没有村 民的 

里解 ，不仅村 民的个人庭 院不会 

亍“绿”，集体 的公共绿化 也会被 

支坏。为此 ，村里通过开展 “绿化 

范户”评选 ，对 自己栽种花木和 

卢理庭 院绿化 的村 民给予适 当补 

由，还免费向村民提供苗木 ，使村 

毛的庭 院绿化积极性 普遍高涨 。 

午多村庄都是通过这样的奖励措 

电鼓励村 民“见缝插绿 ”。同时 ， 

了提高农 民的绿化意识 ，不少 

寸庄还组织农 民走 出去 ，前往华 

互村等地取 经 ，并请来专 家开讲 

婆，不断增强村民美化 、绿化庭院 

清楚地告诉我们 ，这是一个充满 

现代气息的新农村 。 

绍兴县柯岩街道新风村规模 

不大 ，只有325户 ，1010人 。2003 

年全村实现销售收入6亿元 ，村 民 

人均收入1．065万元。十多年前 ， 

纺织 印染业 和热 电厂的发展 ，为 

新风村带来 了雄厚 的经济实力 ， 

同时也让新风村付出了惨痛的代 

价 ：烟尘二氧化硫超标 ，印染废水 

乱排 ，河道水臭鱼死。1992年起 ， 

村里开始整治环境 ，开展绿色家 

园建设 ，投资500多万元先后建成 

农 民公园 、夕阳红乐园、文化广场 

和灯光球场等 ，并大力开展绿化 

建设 ，努力改变村庄面貌。如今 ， 

全~35oo米河道全部种上 了垂柳 

和花桃 ，村 内3条主干道两旁种上 

了香樟和小灌木5800多棵 ，各类 

观赏花卉和球型灌木5万多株 ，草 

厂 ，东南面则为杭州钢铁厂，而村 

办企业也都从事造纸 、煤炭 、纺织 

等生产 ，土地 、空气 、水都受到不 

同程度的污染。 

村 民人均收入近万元。生活 

水平提高 了，环境 质量也要 同步 

跟上 。 

去年初 ，蒋家浜村将创建“园 

林 绿化 村”作 为一件 民心工程纳 

入当年的投资计划 ，并 提交全体 

村民代表讨论表决通过 。 

随后 ，一连 串的投资让村 容 

村貌有了显著改善。 

投资 170万元铺 浇全村 主干 

道3．5公 里 ，道路两旁全部种上香 

樟 、海桐 、红叶李等 树种 ，绿化 面 

积为 1．59~--方米 ；投资90多万元 

建起村 老年公 园 ，种植花木 1O多 

种 ，绿化面积90OO多平方米 ；投资 

78万元 ，在铁路 、河岸两边借地绿 
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浜村生态公 园 ，在村 中央营造 了 

一 个巨大的“绿肺 ”。 

通 过创建“园林绿化村 ”，蒋 

家浜 村绿化 面 积 已达33万平 方 

米 ，村 民人均绿地面积 高达 l20 

多平方米。 

村干部很 是 自豪地说 ，现在 

你走进蒋家浜 村 ，会有焕然一新 

的感 觉 ，道 路硬 化 了 ，村 道 两边 

绿树成荫 了 ，河道两岸 四季有花 

了 ，生态公园更是鸟语 花香 ，为 

全村 特别是那600多名60岁以上 

的老人提供了健身 、娱 乐的好去 

处 。 

走 进余 姚 市泗 门镇 小路 下 

村 ，位于村 中心 的文化公 园格 外 

想起村里在建的文化公园，于是 

请对方来村里参观 。一个 月后 ， 

当日本客户来到小路下村看到新 

落成的文化公园时 ，非常满意 ，双 

方很快 就谈 成了生意。“那 一次 

让我真 正领略了绿 化的力量 。” 

傅如松至今 记忆犹新。 

自此以后 ，云环集团把村里 

的绿化当成 自己的大事 ，下属的 

分公司厂房周围都种 上了绿化树 

木 ，如 今企 业绿 化覆 盖率 达到 

40％以 上 。 

近年来 ，小路下村一直把绿 

化 当作改善投资环境 、吸引人才 

落户的有力措施 。在新建成的大 

学生公寓里 ，就有来 自西安 、重庆 

等地的290多个大学生入住 ；先后 

有13家外资企业前来投资办厂 。 

引人瞩 目。这座投 资300万元 的 

农民公 园与村办企业宁波云环集 

团大院内的绿化带相映成趣 。 

谈起这 个公 园，云环集 团副 

总经理傅如松讲 了这样一件事 。 

去年上半年 ，他在 宁波 与一 家 日 

本企业洽谈投资事宜 。 日本客户 

突然问起村里 的大气指标 和绿化 

情况 ，这可把傅如松难住 了。眼 

笔大生意就要泡 汤 ，他忽 然 

浙江林业 Z&7ia％4i~-c 

采 访 中 ， 

笔 者 发 现 绿 

化 意 识 比 较 

强 的 村 庄 普 

遍 都 有 这 样 

一 个理 念 ：农 

村 的 生 态 建 

设 与 经 济 发 

展 密不 可分 ， 

经 济 发 展 为 

生态 建设提供 了必要 的资金 ；而 

搞好绿化 、美化投资环境又为经 

济发展吸引了外来投资者和外来 

员工 。 

绍兴 斗门镇上窑村曾经是一 

个“稻草堆到家门口，破房关着鸡 

和鹅”的旧村庄。在村庄改造过 

程中 ，他们 以绿化为依托 ，通过科 

学规划，编织绿色林网 ，绿化率达 

50％，人均绿地面积68平方米 ，全 

村70％的农户住上了别墅和公寓 

式套房 ，从而改变了农 民依 田建 

楼 的集居 习惯 。这种依托绿化推 

进城镇化的模式已被当地列为样 

板 ，在其所在的袍江工业区新农 

村建设中全面推广。优美的生活 

环境 、发达的就业条件 ，吸引了全 

国13个省区市的1800多名外来员 

工前来效力。 

抓住绿化村庄 、建设生态村 

的时机 ，大力发展绿色生态农业 ， 

建设现代化农业 园区 ，这是村庄 

绿化所带来的另一种效应。笔者 

来到绍兴县柯岩街道新风村采访 

时 ，正赶上冷空气南下 ，可新风村 

花卉基地的温室大棚里却是异常 

温暖。这个占地1500亩的花卉基 

地就是当地配合生态村建设建立 

起来的，既能为村庄绿化提供充 

足的优质花卉苗木 ，又能发挥花 

卉观赏 、水乡特色和地处柯岩旅 

游区的地理优势 ，开展生态观光 

和乡村旅游。 

维普资讯 http://www.cqvip.com 

http://www.cqvip.com

